
最近，朋友圈流行一个热贴称，一位三条

血管已经被严重堵塞的病人，本来需要做搭

桥手术，结果通过一个食疗偏方，1杯柠檬汁、

1 杯姜汁、1 杯大蒜汁、1 杯苹果醋，这些简简

单单的食材，三条血管被清洗的干干净净，原

来堵塞的地方已经全通了。

事实上，近些年来，随着信息技术手段的

发展，在民间广泛传播的类似这样的热帖并

不少见，然而食疗偏方真的具有如此神奇的

功效吗？专家称，不可盲目迷信民间偏方从

而耽误治疗时机。

网上食疗偏方不可迷信

对于网上热传的通过食疗治愈心血管疾

病的帖子，北京协和医院营养科主管医师李

宁认为“目前没有足够的证据支持。在业内，

并没有得到广泛认可。”一种治疗方法是否具

有科学性，一种物质是否能有效治疗某种疾

病，要经过严谨的实验证明，并且通过临床实

验加以检验。李宁表示“目前并没有针对这

些食疗偏方是否有改善心血管疾病的作用进

行严谨的实验研究”。

另外，对于网上流传的诸如“某人食用花

生米泡醋一段时间以后，血压、血脂、血糖都

能达到了正常值，精神焕发，心血管疾病彻底

痊愈。”这些故事的出处本身就有待考察，即

使是真的发生过，这也只是个别人偶然的经

历，是否为偏方的作用尚且存疑，也并不能说

明对其他患者乃至整个病患群体都有效用。

北京航空总医院康复中心康复师杨梦蕤

提醒说：“人们在通过食疗改善病情的过程中

最大的误区是减少或停止服用药物，病情严

重的人甚至放弃手术。”她举例说，有一位五

十 余 岁 的 女 性 在 出 现 短 暂 性 脑 缺 血 发 作

（TIA）（这是脑梗的高危信号）后，到医院检

查，发现血糖已高达百分之二十几毫摩尔，医

生建议她注射胰岛素，但是她拒绝医生的建

议并坚信食用苦瓜和绿豆就能有效治疗她的

病。两个月过去了，她再回到医院，此时已是

全身半瘫。杨梦蕤反复说明“一旦出现斑块，

靠饮食是不可治疗的。”

心血管疾病与饮食相关

心血管疾病的治疗虽然不能依靠食疗，

但心血管疾病的发病和预防却是和饮食习惯

密切相关。杨梦蕤介绍，长期超量食用高脂

肪、高糖含量、高盐度的食物使得血液中脂肪

含量增高，而同时没有相应的身体运动来消

耗脂肪，导致脂肪堆积在血液中形成斑块，斑

块堵塞导致血液不能流入心脏或大脑，这是

导致“三高”（血脂高、血糖高、血压高）发病的

主要原因。

杨梦蕤表示，在我国，心血管病患者是一

个很庞大的群体，并且这个群体有低龄化趋

势。斑块的发现，是确诊心血管疾病的标准，

而“斑块”的多少及其位置，是判断患病程度的

指标。脑血栓和心肌梗是其常见的发病方

式。中风也可能是因脑血管或血栓出血造成。

在这种背景下，治疗心血管疾病的一些

“偏方”在网络、电视、微信等广为流传，如柠

檬汁、姜汁、大蒜汁、苹果醋等能有效治疗心

血管疾病。对此，杨梦蕤指出，如何在纷繁复

杂的信息海洋中去伪存真、去粗取精，对现代

人来说是一个很大的考验。对于患者而言，

相信科学，遵循医嘱，才是明智之举。目前，

心血管疾病的常规治疗方法是药物治疗，如

服用改善循环、稳定斑块、降脂和强心的药

物。同时适量适度的身体运动也是必不可少

的，冬季或是天气寒冷的时候，心血管疾病患

者要等太阳升起来后再去锻炼，因为温度回

升可避免机体突然受到寒冷刺激而发病。

科学饮食必不可少

虽然“食疗能有效治愈心血管疾病”的

说法在科学上站不住脚，但是“病从口入”，

我们在日常生活中坚持科学饮食仍是十分

必要的。

李宁表示，已经患有心血管疾病的人群

应多食用蔬菜、新鲜水果与粗粮，减少或避免

食用脂肪含量、胆固醇含量、糖含量过高的食

物。“心血管疾病与饮食结构密切相关，诸多

研究表明地中海式饮食可帮助降低罹患心脏

病、中风、认知障碍（如阿尔茨海默病）的风

险。”李宁介绍说，地中海饮食泛指希腊、西班

牙、法国和意大利南部等处于地中海沿岸的

南欧各国以蔬菜水果、鱼类、五谷杂粮、豆类

和橄榄油为主的饮食风格。而 DASH 饮食则

是另一种值得推荐的饮食方法，指通过摄入

足够的蔬菜、水果、低脂(或脱脂)奶，以维持足

够的钾、镁、钙等离子的摄取，并尽量减少饮

食中的油脂量(特别是富含饱和脂肪酸的动

物性油脂)，以有效地降低血压，因此现在常

以 DASH 饮食来作为预防及控制高血压的

饮食模式。

“这两种饮食风格不仅仅适用于心血管疾

病人群，一般人群也可采用这样的饮食方式来

达到预防的目的。”李宁介绍，人们常说“早吃

好、午吃饱、晚吃少”，这一养生经验是有道理

的。一日三餐的热量摄入比例很重要，早餐应

该占 25％—30％，午餐占 40％，晚餐占 30％—

35％。此外，正确处理压力，保持良好的心情，

在天气适合的时候进行户外运动，拥抱大自

然，对于享受健康生活同样重要。

如今，常有一些食疗偏方帖在朋友圈热传，有的食疗方子称可以将一
些无法根治的疾病彻底治愈，甚至比吃药动手术还管用。请关注——

食 疗 能 治 愈 心 血 管 疾 病 吗 ？
实习生 梁 伟
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葡萄的营养价值
白绿色葡萄：滋养肺气
白绿色葡萄也称为无色葡萄，

未熟透时偏青绿，成熟后颜色发

白。中医有“白入肺”、“肺主皮毛”

之说，认为白葡萄可补肺气，有润肺

功效，适合咳嗽、患呼吸系统疾病及

肤色不佳的人。

紫色葡萄：预防衰老
紫葡萄富含花青素和类黄酮，

这两类物质都是强力抗氧化剂，有

对抗和清除体内自由基的功效。所

以，它预防衰老的作用显著，不仅能

减少皮肤上皱纹产生，还可以缓解

老年人视力的退化。

黑色葡萄：缓解疲劳
常食黑葡萄对神经衰弱、疲劳

过度大有裨益。黑葡萄中的钾、镁、

钙等矿物质的含量要高于其他颜色

的葡萄，这些矿物质离子大多以有

机酸盐形式存在，对维持人体的离

子平衡有重要作用，可有效抗疲劳。

红色葡萄：软化血管
红葡萄含逆转酶，可软化血管、

活血化淤，防止血栓形成，心血管病

人宜多食。研究证明，这种酶可以

通过减缓动脉壁上胆固醇的堆积而

保护心脏，因此对预防心血管病和

中风很有益处。

吃哪种葡萄干最好
葡萄干中的铁和钙含量十分丰

富，是儿童、妇女及体弱贫血者的滋

补佳品，可补血气、暖肾，治疗贫血，

血小板减少。内含大量葡萄糖，对

心肌有营养作用，有助于冠心病患

者的康复。葡萄干还含有多种矿物

质和维生素、氨基酸，常食对神经衰

弱和过度疲劳者有较好的补益作

用，还是妇女病的食疗佳品。

一般人皆可食用。冠心病、白

癜风患者、老年人、妇女及体弱贫血

者的、滋补佳品。每次 30克左右。

葡 萄 干 的 种 类 有 很 多 ，每 种

葡萄干的营养价值也是有所区别

的。有些家庭的干果中就会有葡

萄干的存在。那么，不如就来了

解了解不同葡萄干之间的区别是

什么吧。

葡萄干的种类：

红马奶 颜 色 深 褐 色 ，略 偏

红 ，不 太 大 不 太 小 ，属 于 中 等 个

头，一般来讲，红马奶葡萄干都是

有籽的，营养价值较高，因为葡萄

里大部分营养来自葡萄籽，所以，

对 于 女 人 美 容 养 颜 或 是 保 养 身

体，红马奶葡萄干是个不错的选

择，价格较贵。

绿香妃 颜色是绿色偏黄的，颗

粒大，口感爽利，属于品相较好的大

个的绿马奶做成，无籽，甜香，价格

不是很高。

玫瑰香 玫 瑰 香 葡 萄 干 颜 色

是绿色的，有一种特殊香味，像玫

瑰一样，无籽，个头小，营养丰富，

价格也比较高。

红香妃 颜色同红马奶很像，深

褐色偏红，但是个头很大，品相好，

味道香甜，纯粹的葡萄所散发出来

的味道，爽口自然，价格较高。

黑玫瑰葡萄干 颜色是黑色的，

又称黑加仑葡萄干，味道不同于其

他葡萄干的味道，有一股醇香味，无

籽，甜腻，价格较高。

科技日报讯 （记者郝晓明）国家民委日

前公布，由东北大学信息学院计算机软件所

朱靖波教授带领的团队与中国民族语文翻

译局共同研发的汉文与民族文智能翻译系

统正式上线试运行。该系统采用了朱靖波

团队自主研发的 NiuTrans翻译引擎，可实现

汉文与蒙古、藏、维吾尔、哈萨克、朝鲜等 5种

民族文的智能翻译，可进一步提高民族语文

翻译工作的信息化水平，更好地为民族语文

翻译工作服务。

NiuTrans翻译引擎是由东北大学自主研

发，它基于数据驱动的统计机器翻译理论，采

用机器学习技术从大规模双语数据中自动学

习不同语言之间的翻译知识，训练学习翻译

模型、调序模型和语言模型，实现基于统计的

多国语机器翻译系统。而此次的汉文与民族

文智能翻译系统，也是我国自主研发的国内

首套汉文与民族文双向翻译系统。

在新疆、西藏等少数民族地区和国家安

全情报部门、军队国防部门、国家级新闻出

版机构等部门，特别是涉及国家维稳和国家

安全战略层面的单位，对少数民族语言翻译

有着迫切需求。据了解，该系统可广泛应用

于报社、出版社、杂志社、广播电台等翻译机

构，能有效降低翻译人员的工作强度，提高

工作效率，优化译文质量。

首套汉文与民族文智能翻译系统上线

科技日报讯 （记者乔地 通讯员王静
会 乔彬）在农业大市河南南阳，无人机成为

小麦病虫害防治“神兵”。眼下正是小麦病

虫害多发时节，农民们除了用传统的喷雾器

外，还第一次用上了无人机等先进设备。

4 月 27 日，在该市所属的邓州市桑庄、

腰店现代农业示范区，6 台多旋翼植保无人

机正在操作员的遥控指挥下，沿着麦田低空

飞行喷洒农药，让围观的农民大开眼界。在

新野县小麦条锈病发生最为严重的五星镇

马庄村，也有 12 台小型（植保）无人飞机和

60 人组成的机防队，在 2000 多亩麦田里，实

施天上和陆地相结合的喷防作业。

邓州市植保站站长张光先对记者说：

“用植保无人机既减少了农药过量污染，又

能连片喷洒，快速抑制病虫的传播，一台一

天可施药 2000 亩，大大提高了植保工作效

率。”

针对小麦病虫害，南阳市利用的新型设

备越来越多，包括植保无人机、大型喷杆喷

雾机、自动虫情测报灯、孢子捕捉仪、远程监

控观测场 在组织形式上，主要是专业植保

合作社。仅邓州市，就有 73个乡村植保技术

服务站、36个植保专业合作社、2个标准病虫

观测场、36 个病虫测报点，建立了农作物重

大病虫害应急防治大队。

无人机防治小麦病虫害

科技日报讯 （记者张晔 王怡）冰箱保

温泡沫、汽车天窗、足球用的胶水……这些

人们日常生活中信手拈来的普通产品，却与

“高大上”的太阳能飞机阳光动力 2号有共同

的“材料渊源”。

近日，作为阳光动力号的官方合作伙

伴，拜耳材料科技邀请专家和飞机设计师，

在南京禄口机场为大家解密飞机上所采用

的新型材料。

阳光动力 2号仅仅依靠太阳能就可以进

行环球航行，不消耗一滴燃油。然而，为优

化太阳能的利用率，飞机需要具备超轻的重

量；为应对飞行过程中的极端温度条件，它

还必须具备优异的保温性能，同时还要确保

最佳的稳定性和空气动力学性能。

面对多重挑战，阳光动力2号80%机身采

用了碳纤维结构，这种材料重量密度约为 25

克每平方米，比纸要轻 3倍，而强度完全满足

飞机的机械要求。飞机在 9000米高空，舱外

温度达-40℃，通过使用聚氨酯泡沫为驾驶舱

保温，舱内温度提升了 20℃。飞机的挡风玻

璃采用的是透明的聚碳酸酯薄片，它的机械

性能与玻璃相当，而重量则减轻一半。机身

各种材料的粘合都使用了一种特殊的胶水，

使其能经受恶劣气象条件的考验。

拜耳材料科技亚太区创新负责人兼聚

合物研发中心负责人韩思乐博士介绍，阳光

动力号是研制、展示高性能材料的绝佳平

台，有助于为其他行业开发出更多潜在应

用。例如，轻量化的材料已经用于汽车上，

最多可以减重 30%，节油 15%；超薄的保温材

料被某家电企采购，节能高达 10%；苏州有

轨电车的内饰也是选用拜耳材料科技的聚

碳酸酯制成。

新 型 材 料 超 轻 又 节 能

2015 年 华 语 电 影 圈 最 关 注 的 词 是 什

么？——IP、互联网、大数据。近日，在第五

届北京国际电影节电影频道·华语电影新焦

点开放日上展开了一场以“IP、互联网、大数

据”为核心词汇的跨界论战。

所谓 IP，即知识产权（Intellectual Prop-

erty）。2014 年是 IP 电影集中爆发的一年，

《小时代》《匆匆那年》《智取威虎山》《十万个

冷笑话》等电影 IP 在市场取得的票房成功，

让 IP 成为了炙手可热、人尽追逐的名词。而

与 IP 有着天然关联基因的互联网，也在过去

一年纷纷发力，几大互联网巨头或成立自己

的影业公司，或参与资本投资，或兼并收购，

显示出向传统电影行业强势发力的行动力和

野心。

然而，业界也有不少声音对这股“IP 投

资风潮”表示出担忧和反思，期望 IP 开发能

像好莱坞一样能成为一种覆盖全局、长线经

营的思维理念，而不仅仅是盯着票房数字赚

快钱。

曾有业内人士表示，传统影视公司可以

借助互联网大数据和前期用户需求挖掘，准

确捕捉到观众的偏好和兴趣，来定制和优化

影片制作，拍电影就不再像押宝一样，而是能

做到有的放矢，降低投资风险。

对此，中国电影家协会秘书长饶曙光曾

表示，写什么拍什么的传统创作方式已在互

联网时代被打破，观众成为主导地位的客户，

客户要什么，电影行业再提供什么类型的电

影产品。这也意味着电影业需要借助新的技

术手段，和互联网对接，在把握市场的方向

上，量身定制，将项目开发创意着眼于观众。

然而，电影由观众来决定真的好吗？极

客公园创始人兼总裁张鹏认为，“互联网＋电

影=？”不应该是单纯的加法，而是双方基因

片段的交换，是共同进化和改良。张鹏说：

“‘互联网＋电影’是简单的叠加还是深度整

合，是共同进化还是基因重组，应该是接下来

所有电影人需要思考的问题。”

以阿里“娱乐宝”为代表的互联网众筹模

式使普通用户成为电影投资者。大众投资者

转化为重要的观影消费者，增加影片的持续

关注度、观众参与度。从内容生成到融资、宣

传等方面，互联网金融模式给电影整个产业

链也带来变革，改变完全依赖于院线票房收

入的单一渠道。

在华语电影新焦点开放日的论坛上，创

新工场联合创始人汪华认为，互联网给了电

影新的发展空间，原本制作一部电影会有很

多的“资源屏障”，现在来看互联网正将它们

一一打破，并且还在扩充着。

对此创业家董事长牛文文表示，“互联

网＋”概念已经渗透到各个传统行业。电影

产业作为大娱乐方向最受瞩目的领域将在

“互联网＋”的刺激下不断带来创新和变革。

未来，在产品开发、项目投资、生态构建等方

面将全面凸显“互联网＋电影”的特征，即更

强调线上线下、产品和用户间的融合、衔接以

及互动。

“互联网＋”能否重塑影视产业？
本报记者 王 怡

■低碳生活

■数字时尚

4月 28日，2015全球移动互联网大会在北京国家会议中心开幕。此次大会以“移生万物”为主题，展示了移动
互联网行业的最新技术和产品。会议包括15场专题活动和22000平方米展览。图为观众在阿里巴巴下属的蚂蚁
金融展区使用手机支付宝钱包购物。 本报记者 洪星摄

4月28日，由公众环境研究中心、阿拉善
SEE公益机构、阿里巴巴公益基金会联合举
办的“蔚蓝地图”APP上线仪式在北京举行。
这是手机上展示的“蔚蓝地图”APP。”

新华社记者 李欣摄


